

TRAVAUX ORIGINAUX

Désarticulation de la cuisse par la méthode de Wyeth ;

par M. J. AHERN, M.D.,

Professeur de clinique chirurgicale à l'Université Laval, Québec,
Chirurgien de l'Hôtel-Dieu.

La désarticulation de la cuisse a toujours été regardée comme la plus grave des amputations et comme une opération des plus dangereuses.

Aujourd'hui, grâce à l'antisepsie et à des procédés nouveaux, elle est devenue beaucoup moins formidable ; la mortalité qui était de 60 0/0 n'est à l'heure actuelle que de 20 0/0.

Le procédé de Wyeth est celui qui donne les meilleurs résultats, vu que l'opération se fait presque sans perte de sang. Le cas suivant, opéré par cette méthode, peut donner une bonne idée de ses avantages.

J. P., 22 ans, typographe, entré à l'Hôtel-Dieu le 7 janvier 1892, se plaint de son genou droit qui est tellement douloureux qu'il a fallu transporter le patient à l'hôpital sur son lit, vu qu'il ne peut souffrir le moindre mouvement. Très-maigre, pâle, la peau d'un blanc sale, jambe droite fléchie à angle droit sur la cuisse, qui, fléchie sur le bassin, est dans l'abduction et la rotation en dehors. Le genou droit très gros et dur, 26 pouces de circonférence, tandis que le genou gauche n'a que 12 pouces. Sur le côté interne du genou il y a une ouverture irrégulièrement circulaire, d'un pouce en diamètre, au fond de laquelle on voit une masse brunâtre. Les ganglions lymphatiques au pli de l'aîne sont augmentés de volume.

Voici l'histoire que raconte le malade :

« Le 6 avril 1891, étant occupé à monter, au moyen d'un poulic, un poids considérable, il se tordit le genou droit, — il entendit un craquement et éprouva une douleur qui ne dura que quelques instants. Quinze jours après, s'étant bien porté dans l'intervalle, il commença à éprouver de la lassitude dans le même genou quand il marchait. Le matin, il était bien, mais dès qu'il avait marché un peu, cette lassitude se faisait sentir. Vers le milieu de juin, la partie inférieure de la cuisse droite commença à enfler ; ce gonflement était dur. Au commencement de juillet, il ressentit de la douleur dans la partie enflée. Cette douleur, faible et intermittente d'abord, augmenta graduellement d'intensité et devint continuelle, l'empêcha de dormir et l'obligea à quitter